



# REPORTES DEL EMISOR

INVESTIGACIÓN E INFORMACIÓN ECONÓMICA

## RED DE INVESTIGADORES DE ECONOMÍA

La Red es un espacio para crear alianzas entre el Banco de la República y diferentes universidades del país, encaminado a fortalecer la coordinación académica en Colombia. Busca impulsar y promover la investigación económica y aumentar la difusión de los trabajos de investigación en el ámbito nacional. Entre sus beneficios se encuentra el aumento de las conexiones entre las personas que llevan una trayectoria académica, las principales universidades del país y los investigadores del banco central.

Cuenta con un repositorio virtual (<http://redinvestigadores.org/>), que pretende ser un referente de consulta académica de libre acceso, donde se podrán encontrar libros y documentos de trabajo (*working papers*), en cuya plataforma los economistas activos pueden compartir y divulgar trabajos de calidad. Allí podrán contactarse economistas que se encuentren investigando temas similares de interés, para realizar posibles trabajos en coautoría, permitir debates, buscar jurados de tesis en temas específicos, entre otros. Asimismo, estarán disponibles noticias económicas e invitaciones a eventos abiertos a todo público.

Cabe destacar que la Red reconoce la importancia de fomentar la investigación en temas ligados a la discriminación y la historia económica, es por esto que se crearon grupos de investigación sobre igualdad de género, raza e historia económica, a los cuales se podrá acceder por medio del repositorio.

Como parte de la iniciativa, se hará un congreso anual entre las universidades y el Banco, que rotará cada año por cada región del país, tratando diversas temáticas. Cada uno de ellos contará con uno o dos panelistas internacionales y, por medio de una convocatoria (*call for papers*) abierta a todo el público académico, serán escogidas las ponencias de cada congreso.

Actualmente, el convenio cubre a trece universidades colombianas mencionadas a continuación y al Banco de la República, y se espera que este número aumente con los años:

- Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá
- Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín
- Universidad del Valle
- Universidad de Antioquia
- Universidad del Norte
- Universidad Eafit

Bogotá, D.C.,  
enero de 2019 - núm. 236

Editora:

María del Pilar Esguerra Umaña

ISSN: 26192136

(en línea)



*Reportes del Emisor* es una publicación del Departamento de Comunicación y Educación Económica y Financiera del Banco de la República. Las opiniones expresadas en los artículos son las de sus autores y no necesariamente reflejan el parecer y la política del Banco o de su Junta Directiva.

*Reportes del Emisor* puede consultarse en la página electrónica del Banco de la República.

<http://www.banrep.gov.co/publicaciones-buscador/2457>

Diseño y diagramación:

Banco de la República.

- Universidad Icesi
- Pontificia Universidad Javeriana, sede Cali
- Pontificia Universidad Javeriana, sede Bogotá
- Universidad de La Sabana
- Universidad Externado
- Universidad de los Andes
- Universidad del Rosario

Igualmente, la Red cuenta con cien investigadores y economistas afiliados. Esta lista se actualizará según el escalafón de Ideas RePec Authors 10 Colombia de diciembre de cada año, el cual pondera 33 criterios diferentes, muchos de ellos sobre las publicaciones y citaciones de los últimos diez años. Adicionalmente, durante los primeros cinco años estarán en la Red otros economistas adicionales al top 100, los cuales serán escogidos por votación de los miembros. Todo esto, con el fin de que permanezcan en la Red investigadores activos en el ámbito académico, para así facilitar la visibilidad de los jóvenes.



Lanzamiento de la Red Investigadores de Economía (3 de octubre del 2018).

Adicionalmente, la Red contará con un grupo de economistas colombianos en el exterior que participarán en el repositorio y propondrán temas que se están trabajando actualmente en todo el mundo. Este grupo se caracteriza por estar en las mejores instituciones de gran trayectoria investigativa, por lo cual se espera que su participación contribuya a la calidad de la investigación en el país, así como a fortalecer las oportunidades que crean las conexiones con instituciones extranjeras. Además, con la Red se espera incorporar a colombianos que están cursando doctorado en universidades prestigiosas del mundo para que cuando regresen de sus estudios lleguen a ser parte activa de esta iniciativa.

Para efectos de administración y gestión de la Red, se conformó una mesa directiva y una técnica. La primera está compuesta por el gerente general y un miembro de la Junta Directiva del Banco de la República, un rector, decano o director de programa que represente a una universidad pública, una regional y una privada. La segunda se compone de integrantes seleccionados por la subgerencia de estudios económicos del Banco de la República.

Se confía que, con el esfuerzo y la colaboración tanto de miembros y universidades de todo el país, como del Banco de la República, se cumplan los objetivos de inclusión, calidad y reconocimiento internacional de la investigación económica colombiana. Finalmente, con la creación de los grupos de igualdad de género, raza e historia económica se espera darle protagonismo creciente al debate sobre estos temas, que son de gran importancia para todos.

### Lanzamiento de la Red de Investigadores de Economía

El pasado 3 de octubre, durante el VI Congreso de Economía Colombiana de la Universidad de los Andes, se realizó el lanzamiento de la Red de Investigadores de Economía, con la participación de la Junta Directiva del Banco de la República, el gerente técnico y el subgerente de Estudios Económicos.

Durante el lanzamiento se presentaron las tres ponencias seleccionadas del *call for papers* de la Red de Investigadores de Economía, las cuales pueden encontrarse en la página del repositorio de la Red, portal que también fue inaugurado ese mismo día.

La jornada finalizó con una plenaria a cargo de Jonathan Ostry, director adjunto del Departamento de Investigación del Fondo Monetario Internacional (FMI), con comentarios a cargo del doctor José Antonio Ocampo, codirector del Banco de la República.

Aquí un breve resumen de las ponencias presentadas:

- **The Poor and the Rich: Preferences over Inflation and Unemployment**, por Marc Hofstetter y José Nicolás Rosas

Los autores plantean una pregunta clave para su estudio: ¿cuáles son los compromisos que la so-

ciudad está dispuesta a aceptar entre inflación y desempleo? Encuentran que entre la población hay un disgusto mayor por el desempleo que por la inflación tanto en Europa como en América Latina. En esta última, la aversión al desempleo relativa a la de la inflación es mucho mayor. Adicionalmente, en ambas regiones el desagrado de los pobres por el desempleo es mucho más grande que el de los ricos. Este resultado contribuye a la literatura sobre los costos de la inflación y cuestiona la sabiduría popular que prescribe posturas antiinflacionarias fuertes como una forma de alinear la política monetaria con las preferencias de los pobres.

- **Bounded Learning by Doing, Inequality, and Multi-sector Growth: A Middle-class Perspective**, por **Alain Desdoigts** y **Fernando Jaramillo**

Este estudio presenta un modelo multisectorial de crecimiento económico liderado por la clase media en el cual esta desempeña un papel clave en la determinación del progreso técnico, donde su tamaño y participación en el ingreso son el resultado del crecimiento económico pasado. “Aprender haciendo” es la fuente principal de ganancias en productividad. Los autores hacen hincapié en que la distribución del ingreso total afecta la composición de la demanda (la cantidad de bienes consumidos) y, a su vez, la velocidad y la extensión del proceso de aprendizaje en el conjunto de bienes producidos. El modelo muestra una relación de  $u$  invertida entre la desigualdad y el crecimiento económico, que refleja el siguiente *trade-off*: una economía no puede aprender rápida y simultáneamente en una amplia gama de sectores.

- **The Gilded Bubble Buffer**, por **Xavier Freixas** y **David Pérez-Reyna**.

En este artículo los autores postulan un modelo de generaciones traslapadas, donde la productividad y la oferta de crédito están sujetas a choques estocásticos, para analizar el efecto de burbujas racionales que pueden ser alimentadas por medio de crédito bancario, con el fin de analizar el efecto de las políticas macroprudenciales sobre el bienestar. Se encuentra que las burbujas racionales pueden mejorar el bienestar, dado su papel como amor-

tiguadoras de exceso de oferta de crédito e inversión ineficiente, pero también pueden causar un riesgo sistémico. Por tanto, se abre el espacio para que las políticas macroprudenciales mejoren la eficiencia y al tiempo preserven la estabilidad financiera. Contrario a lo que podría esperarse, las políticas macroprudenciales pueden ser eficientes aún en la ausencia de riesgo sistémico, y pueden depender de los choques de productividad para tener en cuenta el efecto sobre las tasas de interés.



Lanzamiento de la *Red Investigadores de Economía* (3 de octubre del 2018).

En Colombia, la difusión de las investigaciones en economía por lo general se ha realizado de manera individual. Adicionalmente, existen marcadas diferencias regionales (sobre todo en términos de información), donde universidades grandes o principales centros de investigación tienen una mayor visibilidad y reconocimiento. Para contrarrestar lo anterior, han surgido iniciativas en el país, las cuales infortunadamente no han logrado plenamente sus objetivos por falta de coordinación (por ejemplo, el Congreso de Economía Colombiana o el *Colombian Economic Journal*). Entre las iniciativas nacionales todavía vigentes se encuentran: la Asociación Colombiana de Facultades y Departamentos de Economía (Afadeco), la Academia Colombiana de Ciencias Económicas y la Sociedad Colombiana de Economistas. Sin embargo, algunas de estas se limitan a realizar labores administrativas (como por ejemplo, el otorgamiento de matrículas) o tienen un alcance limitado. Por consiguiente, la Red busca ser un espacio de coordinación académica en Colombia, que impulse la investigación regional y nacional, y se espera que el respaldo institucional del Estado, en cabeza del Banco de la República, contribuya significativamente al logro de los objetivos planteados. **RE**